

par postes, les bonis de vie chère et les primes de rendement aussi bien que les salaires réguliers, y compris les salaires payés aux ouvriers qui ne travaillent que pendant une partie des périodes de paie observées.

Depuis la fin de la guerre, les salaires horaires et hebdomadaires ont été en ascension et la semaine de travail s'est abrégée dans la plupart des industries, sauf dans la construction des routes, ponts et rues, où la moyenne des heures de travail a augmenté depuis 1945, année où les matériaux et la main-d'œuvre étaient rares. Les changements survenus entre 1945 et 1960 sont résumés au tableau 12.

Le gain moyen dans la fabrication a marqué des avancées importantes durant la période, surtout dans le secteur des non-durables. Ceci est attribuable en partie à des changements dans la répartition des ouvriers dans ce groupe: l'emploi a considérablement augmenté dans certains établissements où la paie est élevée (raffinage du pétrole, pâtes et papiers, impression et édition) et une plus grande stabilité existe ou des reculs ont parfois lieu dans plusieurs des industries où la rémunération tend à être inférieure au niveau de la division industrielle.

12.—Variation procentuelle des heures de travail et des gains, certaines industries, 1945 à 1960

Industrie	Heures moyennes de travail			Gains moyens par heure			Gains moyens par semaine		
	1945	1960	Change- ment	1945	1960	Change- ment	1945	1960	Change- ment
			%	\$	\$	%	\$	\$	%
Mines.....	43.9	41.7	-5.0	0.85	2.09	145.9	37.40	87.26	133.3
Fabrication.....	44.1	40.4	-8.4	0.69	1.78	158.0	30.47	71.96	136.2
Biens durables.....	44.5	40.7	-8.5	0.76	1.94	155.3	34.04	78.70	131.2
Biens non durables.....	43.7	40.1	-8.2	0.61	1.64	168.0	26.57	65.68	147.2
Construction									
Bâtiments et ouvrages.....	40.2	40.1	-0.2	0.81	2.12	161.7	32.60	84.85	160.3
Routes, ponts et rues.....	36.7	41.0	11.7	0.63	1.63	158.7	23.19	66.89	188.4
Services.....	43.8	39.1	-10.7	0.43	1.04	141.9	18.92	40.58	114.5

La moyenne du gain horaire (\$1.78) dans la fabrication en général a augmenté de six cents en 1960 sur 1959. La hausse est la même que celle de 1959 sur 1958 et l'avance procentuelle (3.5) a peu changé. Les deux avancées, toutefois, ont été un peu moindres que durant les années antérieures pour lesquelles des données existent. La semaine de travail moyenne a diminué d'une façon modérée et le gain hebdomadaire moyen n'a augmenté que de 2.6 p. 100, avance inférieure aussi à la moyenne. Les heures déclarées ont été en moyenne de 40.4 par semaine, contre 40.7 un an plus tôt et 40.2 en 1958.

Dans la division des biens durables de la fabrication, les gains horaires moyens ont augmenté de sept cents, ou de 3.7 p. 100, en 1960 sur 1959 et les salaires hebdomadaires, de \$2.04, ou de 2.7 p. 100; une légère diminution des heures de travail répond pour le changement procentuel moindre de la rémunération hebdomadaire. La semaine de travail a été en moyenne de 40.7 heures, contre 41 heures en 1959. Le chiffre de 1960, cependant, est un peu supérieur à celui de 1958 lorsque des différends ouvriers avaient eu un certain poids.

Dans le secteur des non-durables, l'avance du gain horaire en 1960 a été de six cents, ou de 3.8 p. 100, et celle du salaire hebdomadaire, de \$1.78, ou de 2.8 p. 100; l'augmentation moindre en ce dernier cas reflète une semaine de travail un peu moins longue. Le gain procentuel de la rémunération horaire surpassait ceux de 1958 et de 1959, mais était un peu inférieur à ceux de la plupart des autres années pour lesquelles des données existent. Tous